

Nuestro folletín

Terminando hoy la publicación de Sociedad, que tanta complacencia ha producido a nuestros lectores...

Tigranate

Su autor es el padre Juan José Franco, de la Compañía de Jesús, uno de los más brillantes y amenos novelistas con que cuenta la literatura cristiana...

Tigranate

es un relato histórico de los tiempos de Juan el Apóstata.

Tigranate

es la descripción más viva y real que puede hacerse de una Roma y una época en que los gestos de los Césares soberbios, los gritos y ademanes de un pueblo desolado...

Tigranate

es, desde la primera hasta la última página, la más poética y conmovedora novela de amor, del único y gran amor, todo alma, todo pureza, todo luz y esperanza...

Tigranate

encantará, seguramente, a todos los lectores de depurado gusto y de exquisita sensibilidad, que son todos los lectores de EL DEBATE.

LA TRAGEDIA DEL MAR

Naufragio de un barco español

70 MUERTOS. Rohuen 16.—Se ha presentado al cónsul de España en esta el capitán de un barco español manifestándole que otro barco, también español, que salió de Rotterdam al mismo tiempo que el suyo, había naufragado...

Sociedad Española de Higiene

LÓS TEATROS. EL CÓLERA. Anteayer martes celebró sesión pública esta Sociedad, bajo la presidencia del Sr. Fernández Caro. El doctor Decré habló de «La higiene en el teatro por dentro»...

ZARAGOZA

Zaragoza 15.—Tras de espantosa agonía, han fallecido hoy las obreras Mercedes Morellón y Esperanza Girón, que quedaron heridas de gravedad a causa de la explosión de la caldera de la fábrica de hilados, ocurrida en el día de ayer.

INFORMACIÓN MILITAR

Ayer se reunió, presidida por el general subsecretario, la Junta de Secretaría, de la que forman parte, como vocales, todos los jefes de Sección.

que lo sancione el ministro tan pronto como regrese de Totana, es lo siguiente: Serán destinados a los reiterados puntos, forzadamente cuando no haya voluntarios, los que ocupen los últimos lugares de la escala...

El problema.

El repercutidor aplauso con que la intelectualidad vascongada ha acogido mi estudio acerca de «Los vascos: sus orígenes según la Etnología y la Lingüística»...

En cuanto a los nacionalistas que se han servido atacar con toda la virulencia característica del espíritu español actual, con toda aquella destemplada en la forma propia y genuina de las contiendas políticas entre nuestros compatriotas...

Porque si en algo debía ser netamente marcada una característica diferencial que se separase categóricamente a vascos y a españoles, haciendo ver que eran dos razas disímiles...

Esta manera de proceder por parte de esos nacionalistas vascos, que así lo han hecho con motivo de mi estudio, no se comprende bien con la condición jurídica de los que así se han comportado.

“ESPAÑA”

Así se titula el nuevo colega decenal, órgano de la juventud conservadora de Madrid, que dirige el presidente de la misma y abogado don José Álvarez Arranz.

La voz de un pueblo

Con esta fecha ha sido dirigido al presidente del Consejo de ministros y ministro de Fomento el siguiente telegrama: «Los firmantes, en representación del vecindario, comercio y Sociedades de Nerva (Huelva)...

ZARAGOZA

Zaragoza 15.—Tras de espantosa agonía, han fallecido hoy las obreras Mercedes Morellón y Esperanza Girón, que quedaron heridas de gravedad a causa de la explosión de la caldera de la fábrica de hilados...

El nacionalismo vasco y los orígenes de la raza vascongada

de llevarla vascongada, yo esperaba, lo confieso ingenuamente, ser atacado, si lo era, con aquella cortésia señorial, aquella ecuanimidad...

Yo quiero y debo responder desde aquí, desconfiando las violencias que, según tengo entendido, contenía aquella carta, yo quiero desde las columnas de EL DEBATE, dando por no recibidos los ataques...

Lo que, como ya he dicho, ha exasperado a algunos nacionalistas vascongados, desafiándolos en ira contra mí, ha sido mi aserto de que los vascos son los padres de los españoles.

Al decir esto hice constar previamente que no trataba de descubrir nada nuevo, sino que repetía la afirmación sistemática de la Escuela científica Vasca, la cual, desde Baltasar de Echaz, a quien podemos llamar el fundador...

Stendo los vascos todos, por condición legal justamente concedida por los códigos de España, como a todos los habitantes del Norte de la Península por sus hazañas cuando la Reconquista...

TORTOSA

Tortosa 15.—Ante una sala completamente llena, se ha celebrado en el teatro Principal una función benéfica para las familias de los naufragos.

TEATRO REAL

Despedida de la señora Pareto. Hemos asistido ayer noche al octavo Rigoleto. A pesar de ello, selecto público se congregó en el regio coloso para tributar una entusiasta y cariñosa despedida a nuestra querida compatriota Graziella Pareto...

JAPON

Tokio 15.—El Gobierno de Rusia ha solicitado de las autoridades japonesas, por conducto de su cónsul en Daireu, la detención de los revolucionarios de Nagasaki, por haber distribuido circulares entre las tropas que guarnecen puntos de la Manchuria y Siberia.

“GACETA”

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto declarando haber lugar al recurso de queja promovido por la Sala de gobierno de la Audiencia territorial de Valencia contra el alcalde de Fuente la Higuera...

licitud de que se modifique la tributación de la ciudad industria. Otra resolviendo en sentido negativo el expediente promovido por D. Carlos Sebastián Navarón...

POLÍTICA INGLESA

La Cámara de los Comunes. Londres 15.—Lord Asquith, en vista del duelo de lord Balfour por la muerte de su hermano...

Romanones, electorero

Llegada a Balcasas. Cartagena 15.—Acaba de llegar a Balcasas el presidente del Congreso, señor conde de Romanones.

EN EL CENTRO DE DEFENSA SOCIAL

IMPORTANTE VELADA. Anoche tuvo lugar en este cutísimo Centro una interesante velada literario-musical, que obtuvo gran éxito como las que de ordinario vienen celebrándose.

ALGECIRAS

Llegada de Moret. Algeciras 15.—Hoy, a las tres y media de la tarde, llegó en el expreso el Sr. Moret, acompañado de su familia.

ABUSO INCALIFICABLE

Las tranvías son la cuestión palpitante en la localidad. Estas empresas tienen monopolizadas las vías públicas.

BALEARES

Llega el embajador de Inglaterra. Vasisitas al Arceiducque Luis Salvador. Palma de Mallorca 15.—Ha llegado el embajador de Inglaterra en Madrid, Sir H. de Bunsen...

CATASTROFE EN VILLA DA GUARDA

Lisboa 15.—Comunican de Villa da Guarda que con motivo de la visita del ministro de la Guerra, se ha celebrado una recepción en el cuartel del 12.º regimiento de Infantería.

CONCIERTO EN LA BOHESA DE LA VILLA

La banda de música de las Escuelas y taller de Nuestra Señora de la Palma togará hoy jueves, de tres a seis de la tarde, en la Bohesa de la Villa...

CONTRA EL POLVO

Para evitar las molestias ocasionadas al público por el polvo que levantan los vehículos en el paseo de Recoletos y la Castellana...

Barcelona

De la huelga. La subvención de los reservistas. Juntas y Sociedades. El premio gordo. Una alarma. El secretario hace que se va y vuelve. Sobre elecciones. Cosas de Marina. Banquete. Las famosas hojitas. Socorros a las víctimas del temporal.

Barcelona 15.—La huelga de carreteros está definitivamente acabada. Sin embargo, no comenzarán todos los huelguistas a trabajar hasta la semana próxima...

EL FERROCARRIL MINERO

Contraprotesta en Sevilla. Sevilla 16.—La opinión, las autoridades y los representantes en Cortes por esta provincia...

VELADA ARTISTICO-LITERARIA

Mañana, en el hotel Ritz, dará una conferencia sobre la grandiosa obra de Wagner que tan ruidoso éxito ha tenido en el teatro Real...

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

Concierto en la Bohesa de la Villa. La banda de música de las Escuelas y taller de Nuestra Señora de la Palma togará hoy jueves...

CONTRA EL POLVO

Para evitar las molestias ocasionadas al público por el polvo que levantan los vehículos en el paseo de Recoletos y la Castellana...

POLITICA

El secretario del Gobierno civil. El nuevo secretario del Gobierno civil de Madrid, D. Antonio Cembrano, fué ayer felicitadísimo por sus amigos y altos empleados de aquella dependencia con motivo de su toma de posesión.

Ministros acatarrados. Los Sres. Cobián, Gasset y García Prieto se encuentran acatarrados, aunque los dos últimos continúan haciendo su vida ordinaria.

El ministro de Hacienda, que por tal causa no sale de su domicilio, se dedica, no obstante, a despachar los asuntos de su departamento, preparando además algunos proyectos de ley.

De viaje. Hoy saldrá para Cádiz, donde embarcará para Tenerife con objeto de poseer la secretaria del Gobierno civil de Canarias, D. Manuel Luengo.

Huelga que se agrava. Según noticias oficiales, la huelga de carniceros en Sevilla toma muy mal aspecto. El gobernador de aquella provincia busca una solución al conflicto.

Canalejas a la calle. Momentos después de llegar al Sr. Canalejas a su domicilio, donde permaneció unos minutos cambiando de ropa, salió a la calle con el fin de hacer varias visitas.

Estuvo el presidente del Consejo en el domicilio del Sr. Ruiz Valarino, ministro de Gracia y Justicia, prodigándole frases de consuelo por el fallecimiento de su señor padre, D. Trinitario Ruiz Capdepón.

También estuvo en el domicilio del señor Cobián, que se encuentra bastante acatarrado. La entrevista con el ministro de Hacienda fué de alguna duración, manifestando a la salida el Sr. Canalejas que ambos habían hablado del reciente viaje a Alicante y de varios asuntos de Gobierno.

Por último, el jefe del Gobierno, dirigió desde la casa del Sr. Cobián al ministro de la Gobernación, donde estuvo conferenciando con el Sr. Alonso Castriño sobre varios asuntos de su departamento y de las noticias recibidas de provincias, que acusan normalidad.

Canalejas y los periodistas. El presidente del Consejo, al recibir ayer a los periodistas, habló de la buena impresión que había obtenido el Rey en el viaje que acababa de realizar a Alicante.

Don Alfonso—dijo el presidente—viene altamente satisfecho de la cariñosa acogida que le ha sido dispensada en la ciudad levantina.

El entusiasmo fué grande, y las aclamaciones al Monarca ensordecedoras. El Gobierno quedó también muy satisfecho de esta excursión.

Sólo la lluvia ha deslucido los últimos festejos, pero esto es de estimar, por cuanto tuvo la ventaja de llevar la alegría a aquellos campos, que venían sufriendo una pertinaz sequía.

El comandante general de Ceuta. El comandante general de Ceuta, D. Felipe Alfau, ha llegado a Madrid llamado por el Gobierno, y ayer celebró una detenida conferencia con el ministro de la Guerra, acerca de la cual se ha guardado reserva.

Cobián a Andalucía. El ministro de Hacienda, Sr. Cobián, saldrá en breve para Andalucía, donde permanecerá una temporada atendiendo al restablecimiento de su salud.

Romanones apedreado. El comandante del puesto de la Guardia civil de Jete ha participado al Gobierno civil de esta provincia haber detenido a un sujeto vecino de dicho pueblo por lanzar unas piedras sobre el automóvil en que se dirigía el señor conde de Romanones a sus posesiones de la provincia de Murcia.

Gasset a Málaga. De encontrarse restablecido de la ligera indisposición que le retiene en cama, mañana saldrá para Málaga el ministro de Fomento, Sr. Gasset, a quien le acompañará el director general de Obras públicas, D. Luis de Armián.

Su viaje tiene por objeto inaugurar las obras del pantano del Agujero. La Asamblea republicana. Ya ni para los mismos elementos republicanos es un secreto que la Asamblea convocada por el Sr. Sol y Ortega, que se viene celebrando en el teatro Barbieri, ha resultado un tremendo fracaso.

La sesión de ayer tarde estuvo dedicada a la votación del Directorio y de la Junta consultiva del partido. Entre los asambleístas no reina el menor entusiasmo. Ayer hemos tenido ocasión de comprobarlo.

La asistencia es escasa: entre curiosos y asambleístas contamos 205. Oímos a diversos grupos los más absurdos comentarios. De los labios de unos salían graves censuras para Soriano, y de los de otros no menos graves para Lerroux y camarilla.

Algunos asambleístas de provincias decían casi a gritos herido:—Hemos sido engañados. ¡Qué lástima de viaje! Es preciso presentar una moción a la mesa presidencial, con objeto de que se nos reintegren en los desembolsos que hicimos en venir a Madrid. La armonía republicana es un mito. Nosotros, los asambleístas provincianos, somos unos engañados. Y ellos, los organizadores de este acto, unos completos fracasados.

¿Qué dirán, por último—exclamaban los contentillos de Barbieri—nuestras familias y los cándidos correligionarios que depositaron en nuestras manos su sufragio? Consejo en Palacio.

Hoy, a la hora de costumbre, se celebrará en Palacio, como hemos anunciado, Consejo de ministros, presidido por el Rey.

Preparando las elecciones. En Aranjuez se ha reunido el Comité liberal bajo la presidencia del diputado a Cortes por Jete Sr. Cobián, con objeto de designar dos candidatos para las próximas elecciones de diputados provinciales.

Resultaron elegidos por unanimidad los señores Agensio y Larroca Freire. Canalejas, García Prieto y Gasset.

El jefe del Gobierno visitó ayer tarde a los ministros de Estado y de Fomento, con quienes estuvo conferenciando. El Sr. Canalejas también estuvo en su despacho oficial, donde fué cumplimentado por numerosos diputados y senadores.

Combinación diplomática.

El Rey ha firmado las siguientes disposiciones: De Estado.—Nombrando segundo secretario en Bogotá a D. Francisco Alcalá Galiano, y terceros en el ministerio a D. Juan de Arístegui y D. Pedro Stanley Heeren.

Política de Asturias. Acerca de la política en Asturias celebró ayer una larga conferencia con el ministro de la Gobernación el Sr. Celleruelo.

No hay noticias. En Gobernación no hubo ayer tarde noticia alguna de interés.

La Embajada de Méjico. El próximo día 20 llegará a Madrid, según hemos anunciado, el enviado especial de Méjico, D. Federico Gamboa, a quien acompañan en su viaje su señora e hijo.

Forman el séquito del citado embajador D. Alfredo Banon, primer secretario; agregado militar D. Agustín del Río, teniente coronel de Ingenieros, ayudante del Presidente de la República; los agregados D. F. García Castañeda y D. B. del Castillo Negrete, viniendo también como agregado honorario D. Romualdo Garralde.

Convocando a elecciones. El domingo próximo se publicará en un número extraordinario del Boletín Oficial la convocatoria para las próximas elecciones provinciales.

Consejo de ministros. Mañana por la tarde se reunirán los ministros en el domicilio del Sr. Cobián para celebrar Consejo.

Un telegrama oficial del gobernador de Valencia da cuenta de que en Utiel se ha solucionado la huelga de tabajeros y tocneros.

Recepción diplomática. Mañana por la tarde se celebrará en el ministerio de Estado la acostumbrada recepción diplomática.

El asunto Puente. Leemos en un colega lo siguiente: «La sumaria que se sigue en el asunto del general Puente va tomando caracteres delicados.

Los Tribunales militares no quieren limitarse a las fórmulas legales, sino que investigan todo el fondo de las declaraciones y evacúan las citas que se hacen.

Esto pudiera determinar sorpresas transcentes, que hoy escapan a las suposiciones de los más pesimistas.

Canalejas, humorístico. El jefe del Gobierno hablando ayer con los representantes de la Prensa se ha referido a los rumores que circulan sobre la actitud de altas personalidades liberales respecto al Gobierno, diciendo humorísticamente el Sr. Canalejas:

«Ahora, con ocasión del viaje a sus posesiones de Mar Menor del señor conde de Romanones, se dirá también que éste abandona la presidencia del Congreso. Y si yo me voy, como pienso, a pasar un día a Jete, también por ahí se dirá que dejo la Jetera del Gobierno.»

Sol y Ortega, jefe. Anoche se aseguraba que el diputado señor Sol y Ortega será designado jefe del partido conjuntista.

Visitando al presidente. Ayer visitaron al Sr. Canalejas en su domicilio el jefe superior de la policía de Barcelona, Sr. Millán Astray; el alcalde de Valencia, D. Ernesto Ibáñez Rizo, y el nuevo secretario del Gobierno civil de esta provincia, Sr. Cembrano.

La entrevista del jefe del Gobierno con el digno alcalde de la ciudad del Turia fué en extremo cordialísima.

Reunión en el Congreso. En el Congreso se han reunido ayer tarde los representantes de San Fernando y una Comisión que ha venido de aquella ciudad para gestionar que no se instale en Cádiz, y sí en San Fernando, la Escuela naval.

Había el general Aznar. El ministro de la Guerra ha manifestado que carece en absoluto de fundamento la noticia propagada referente a la supresión del Estado Mayor Central del Ejército.

Dijo el general Aznar que sus relaciones con el general González Parrado siguen siendo tan cordiales como siempre, y que no abriga el propósito de convertir aquel alto Centro en una Junta.

Pidiendo una Escuela naval. Reunidos en San Fernando con el alcalde todos los elementos que representan fuerzas vivas de la población, han dirigido un telegrama al ministro de Marina solicitando que se funde en dicha población la Escuela naval que hay que crear, con arreglo a la ley de escuadra.

El doctor Naón. El ex ministro de Gracia y Justicia argentino, doctor Naón, ha cumplimentado ayer a la Infanta Isabel, que le invitó a hacer uno de estos días con ella una excursión a El Pardo.

También estuvo visitando el Palacio Real. El Sr. Naón ofrecerá también sus respetos a los Reyes, antes de trasladarse a Washington, para donde partirá el próximo domingo, después de detenerse unas horas en El Escorial.

Deteniendo la emigración. El ministro de Fomento ha ordenado se remita a la mayor brevedad la suma de 22.000 pesetas para invertir en la repoblación del monte Dehesa de la Sierra Umbría del Molino, término de Pujosas, lindante con Calcaña, como medio de detener por el momento que emigre el vecindario de dicho pueblo.

También ha dispuesto el Sr. Gasset que se contrate directamente la construcción del trozo cuarto de la carretera de Ainzón a Huesca, para aliviar la situación de la clase trabajadora.

El diputado por el distrito, Sr. Lamana, gestiona la realización de otras obras de suma importancia. Ha salido para Sevilla, donde pasará unos días, el duque de Calabria.

Los secretarios de Ayuntamientos.

La Junta del Patronato de secretarios de Ayuntamiento se ha constituido bajo la presidencia del conde de Romanones.

Son vicepresidentes de la misma los señores Alonso Castriño y González Besada. Como letrados asesores fueron designados los Sres. Ruiz Jiménez y Alonso Bayón (D. Mariano).

Se nombraron las Comisiones siguientes: Ejecutiva.—Sres. Franco Rodríguez, García Alix, Vincenti Ruano, Lon y Albareda, Pi y Arsuaga, Lanzas y Ayllón.

El general Auñón, senador. Se dice que el general de Marina señor Auñón será agraciado con una de las dos senadurías vitalicias que existen vacantes.

Con objeto de saludar al ex presidente del Consejo Sr. Maura, y recibir órdenes para las próximas elecciones, ha llegado a Madrid una Comisión de conservadores de Zaragoza, acompañada del diputado a Cortes Sr. Castellanos.

En malestar en Galicia. Se han recibido en Madrid noticias alarmantes de algunos pueblos de la provincia de Orense, donde reina un profundo malestar.

Pueblos enteros de los partidos judiciales del Barco de Valdeorras y Viana de Bolo, donde el caciquismo es escandaloso, se disponen a emigrar en masa a países extranjeros donde no tengan que satisfacer exorbitantes cuotas de consumos, en repartos ordinarios y extraordinarios, gabelas y otros impuestos que sólo sirven para enriquecer a los caciques.

Es verdaderamente anómalo lo que en Viana del Bolo viene sucediendo. El vecindario está en vísperas de irse a América.

SOCIEDADES

Juventud conservadora.—Esta importante Sociedad ha comenzado la publicación de un periódico decenal, órgano de la misma, titulado España, cuyo primer ejemplar hemos recibido, y al que sinceramente deseamos una larga y próspera vida.

Sociedad de socorros mutuos de empleados civiles del Laboratorio central de Sanidad Militar.—Ha organizado su Junta directiva en la forma siguiente:

Presidente, D. Miguel Peiro e Iverta; vicepresidente, D. Julián de Mateos; contador, D. Eladio Cuesta; tesorero, D. José Ortega; secretario, D. Leonardo de la Peña; secretario de actas, D. Evaristo Zalduendo; vocales: D. Manuel Mata, D. Julio Navarro, D. Manuel López y D. Francisco Luna.

VALISOLETANAS

Conato de estafa. Destitución del alcalde. De dos noticias, hasta cierto punto semejantes, debemos dar cuenta hoy a nuestros lectores. La una es el conato de estafa en la sucursal del Banco de España en la destitución del alcalde canalejista D. Eugenio G. Solandino.

En la sucursal del Banco de España se presentaron el lunes último Maximino Bellano Alonso y su primo Ricardo Sanz Uzcero, de Calatafud de la Uca, pretendiendo cobrar una letra falsificada de 50.000 pesetas.

Advertidos a tiempo los cajeros, comunicaron al director de lo que se trataba, y éste ordenó que se detuviera a los estafadores, confesando su delito Maximino Bellano.

Ambos individuos ingresaron a Chancillería a disposición de las autoridades. La destitución del Sr. Solandino es la cosa más divertida que se pueda imaginar.

Dicho señor fué nombrado alcalde con la condición de que dimitiera a los dos meses. Cumplido el plazo uno de estos días, el gobernador civil llamó a su despacho a Solandino, rogándole presentara la dimisión al momento, pues con fecha 11 había sido nombrado alcalde el alista Sr. Aguirre, y éste no permitiría que dicho día, Valladolid habría disfrutado durante media semana de dos alcaldes de real orden.

Solandino, con muy buen acuerdo, se negó a dejar el cargo, por no haber motivo para tal cosa, por lo cual el martes último fué destituido, produciéndose un escándalo de marca mayor.

En Valladolid todos los periódicos, menos el del Sr. Alba, protestan de la política fanatista que se viene haciendo, pues el Sr. Fernández Reguera (alibista), fué sustituido hace dos meses sin razón alguna, por Solandino (canalejista), y éste, por idéntico motivo, por el Sr. Aguirre (alibista).

Se lamenta duramente que se juegue de este modo con los intereses de Valladolid, sólo por satisfacer los intereses del caciquismo, esperando que en breve den síntomas de vida los elementos sanos de la población.—C.

Los deportes

Aviación. Muy en breve se verificará en Madrid una fiesta de aviación, organizada por el Real Aero Club, para disputarse la Copa de Madrid.

Tomarán parte los Sres. Loygorri, tripulando su biplano Farman; Garnier, sobre un monoplano Bleriot; y Mauvais, sobre el mismo biplano Sommer con que ha hecho sus vuelos alrededor de Madrid, con extraordinario éxito.

Dichos aviadores han constituido una Sociedad franco-hispano-americana para el desarrollo de la aviación en España.

Se proponen hacer varios vuelos por América, pero antes se despedirán del público madrileño y ofrecerán varias pruebas de aviación en algunas poblaciones de España.

Union Velocípédica Española. El Comité directivo de la primera región ha celebrado junta el día 9 del actual, acordando lo siguiente:

por dicho periódico y se celebrará el día 19 de Marzo próximo. Felicitamos al Sr. Zozaya por su idea.

Foot-ball. El domingo continuó el concurso para la adjudicación de la copa Rodríguez Arzuaga, luchando (con un tiempo infernal) los terceros equipos de Madrid y la Gimnástica.

Cuando el referido día la señal de empezar se encontraba el campo completamente encharrado, por lo que ocasionó no pocas caídas.

En el primer tiempo dominaron ambos equipos por igual, haciendo bonitas combinaciones, más en un avance el Madrid logra el primer tanto.

Mentando los avances de la Gimnástica, pero sin resultado, terminó el primer tiempo. La segunda parte resultó más sosa, debido al lastimoso estado del piso y de los jugadores, que casi no podían moverse del barro que había en el campo; pero, no obstante, vimos el interés que tenía la Gimnástica por igualar, hasta que a la terminación del partido Lemuel hace un bonito goal, quedando empatados a uno ambos equipos.

El próximo domingo 19, en el campo del Madrid, se celebrará el partido definitivo para la adjudicación de la Copa, jugando en dicho día los terceros equipos del Madrid y del Athletic. Se espera con interés este partido, por ser el que dilucida el triunfo.

Religiosas

SANTOS Y CULTOS DE HOY. San Gregorio X, Papa y confesor; Santos Onésimo, Julián, Elias, Jeremias, Isaias, Samuel y Daniel, mártires, y Santa Juliana, virgen y mártir.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Marcos, y habrá misa solemne a Nuestra Señora de Lourdes, a las diez, y por la tarde, a las cinco, termina la novena, predicando el señor cura párroco; se hará procesión de reserva.

En la Catedral, a las nueve, Horas canónicas, y a continuación misa solemne de renovación. En San José sigue la novena a Nuestra Señora de Lourdes, por la tarde, a las seis, siendo orador el Excmo. Sr. D. Luis Calpena, rector de San Francisco del Grande.

En las Valdecas, por la tarde, a las cuatro y media, Junta de Señoras Catedradas del Apostolado de la parroquia de San Ginés.

En la iglesia de San Ildefonso, ídem del Apostolado de la parroquia. La misa y oficio son de los Santos cuyos cuerpos y reliquias se custodian en esta diócesis, contra el sobe mayor y calor encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Carmen, en su parroquia, San José, Santiago, San Sebastián, San Justo, Santa Teresa, Santa Bárbara, Concepción, San Pascual y los Paules. Espiritu Santo: Adoración nocturna. Turno: La Inmaculada y Santiago.

Informaciones eclesiásticas

DE LA DIÓCESIS. Mañana día 17, en la iglesia de las Calatravas, la venerable Orden tercera de San Francisco de Paula celebrará los ejercicios del tercer viernes en la forma siguiente: por la mañana, a las nueve, misa de comunión en la capilla del Santo; por la tarde, a las cuatro, Junta en la sacristía; a continuación exposición menor, estación, resaca y plática, que pronunciará D. Manuel Ibáñez Blas, teólogo con reserva y adicación de la reliquia del Santo.

Después de la plática se practicará el ejercicio del trecenario. PROVINCIAS. Tarragona.—En la iglesia parroquial de San Félix, de este capital, se han hecho notables mejoras en el templo, que ha costado al canónigo penitenciario de esta Santa Iglesia Catedral metropolitana.

Barcelona.—La Junta parroquial de San José, de Badalona, se ha constituido en la siguiente forma: Presidente, D. Antonio Alern, cura ecónomo; vicepresidente, D. Antonio Rosner, presbítero; secretario, D. Teodoro Corominas, vicario; secretario, D. José Peris, tesorero; D. Baldomero Solá, y vocales los Sres. D. Ramón Vail, presbítero; D. Carlos Escofit, D. José Domenech, D. Rafael Comas, D. Rafael Pontano, D. Ramón Martí, D. Pedro Fontanar, D. José Rivas, D. José Calaña y D. Juan Giralt.

SUCESOS

Robo de una sortija. Elena de Hobiogna y Ordoñez, artista de variedades, ha denunciado en la Comisaría del Hospicio que de su cajón del armario en su domicilio, San Mateo, 30, le han robado una sortija de oro con diamantes, perlas y rubí, la cual estima en más de 400 pesetas.

Sospecha que la autora del robo sea una criada llamada Andrea Jiménez, a quien había despedido el sábado pasado. Detenido la denunciada, acabó por confesarle autora del hecho, declarando que la alhaja se la entregó a su hermano José para que la vendiese, como así lo hizo, en la casa de compraventa mercantil establecida en el número 12 de la calle del Cende de Romanones.

La policía se ha incautado de la alhaja en el referido establecimiento. Hurto en un "garage". Del garage que el señor barón de Monte Palacio tiene en la calle Álvarez de Baena, núm. 1, ha desaparecido el ayudante del mecánico, después de tener varios efectos del automóvil, valorados en 1.500 pesetas.

Aún no ha sido detenido el infiel dependiente, cuyo nombre es Joaquín Durán. Heces que desaparecieron. Del carro que guiaba Jesús Caballero, de treinta y cinco años, de Magán (Telado), le sustraen ayer en el puente de Toledo dos cestos de huevos.

El denunciante ignora quién o quiénes sean los autores. Denuncia por incendio. Al levantarse ayer mañana el dependiente de una tienda sita en la calle de la Fe, núm. 11, llamado Casimiro Serra Farfán, de diez y seis años, notó cierto olor a quemado que, al parecer, partía de la tienda. Levantóse repentinamente, y en efecto, apenas hubo entrado en el establecimiento, que del debajo del mostrador ardían unos delantales; les apagó y pudo observar que estaban impregnados en petróleo. Sospechando que el incendio fuese intencionado, y no habiendo en la casa más que una mujer llamada Josefa de la Cruz Urreola, de treinta y cinco años, la interrogó, contestándole ella que, efectivamente, había puesto allí los delantales, pero que le había hecho instigado por el dueño de la tienda, Ramón Cervantes López.

Presentada por el dependiente la correspondiente denuncia, a pesar de las súplicas de la mujer, comparecieron ambos ante el Juzgado, declarando el Casimiro Serra que el dueño de la tienda se había marchado a Aranjuez con el carro dependiente, dejando el encargo del establecimiento, en compañía de la Josefa. También dijo sospechar que la idea de quemar la tienda haya partido del Ramón Cervantes, que a la sazón se encuentra en un proceso que se sigue por

robo de fluido, su situación era bastante apurada, y que le afirma en sus sospechas la descomulgada ausencia de su ama, así como el acto de haberse llevado consigo al otro dependiente, Macario del Pozo.

La Josefa dijo que ella había prendido fuego a los delantales, pero que le hizo sin darse cuenta, y, por consiguiente, negó que su ama le hubiese instigado a hacerlo.

El Juzgado sigue trabajando en el esclarecimiento de los hechos. Para el frío. Modesta Collada García, criada de doña Dolores González Ramos, recibió encargo de la madre de su señora de llevar a la casa un abrigo de pieles, propiedad de aquella. Pero la criada se retrasó tanto en llegar, que saliendo sus amos en busca de ella, la encontraron desahuciada en la calle de Daoz, diciendo que una desconocida le había tomado el abrigo con engaños.

Conducida a la Comisaría fué registrada, encontrándole varios objetos, propiedad de sus amos y de la madre de doña Dolores. La criada, con los objetos encerrados, pasó al Juzgado de guardia.

En el garrito. Al penetrar con una llave falsa en la portería del número 9 de la calle del Barquillo, fué detenido Julio Galvez Vera, de veintidós años, carpintero y su domicilio.

Evacuación lamentable. Por confusión entre dos medicinas, padece una intoxicación grave el niño de dos años Juan Moreno Martínez. En su domicilio, Preciados, 33 segundo, fué asistido de gastritis tóxica por los facultativos de la Casa de Socorro del Centro.

Denuncia contra su hermano. Por suponerle autor del hurto de dos papetas del Monte de Piedad y un alfiler de plata, María Esteban Maya ha presentado denuncia contra su hermano Rafael.

Accidentes. Víctima de un accidente nervioso cayó al suelo en la calle de Fuencarral Remedios Suárez Fernández, de cuarenta y cinco años, viuda. En la Casa de Socorro del distrito fué asistida de dos heridas contusas de tres centímetros en la región occipital, de pronóstico reservado.

Los traseras. El niño Juan Contreras Perey, de dos años, se cayó al brasero en su domicilio, Santa Engracia, 105, produciéndose quemaduras de segundo grado en la mano izquierda, que fueron calificadas de pronóstico reservado por los médicos de guardia de la Casa de Socorro de Chamberí que le asistieron.

TEATROS

Real.—La despedida de Marconi, que debió celebrarse anoche, ha sido necesario demorarla. Se celebró función de abono, cantándose Rigoleto, ópera en que tanto se distingue la señora Pato, y con la que se despidió el público madrileño.

Por asuntos personales, Marconi se ve en la necesidad de salir con urgencia para Roma, pero, a pesar de ello, se espera que retrase su viaje por unos días para que cante Lucrecia Borgia. La función de despedida será en uno de estos días.

Prinocose.—Mañana, a las tres y media de la tarde, se celebrará en este teatro una función a beneficio de la Asociación de alumnos internos de la Beneficencia provincial.

En la función tomarán parte artistas del Real, de Lara y del Cómico. El programa será el siguiente: 1.º Simfonía.

2.º El monólogo original de D. Antonio Jiménez Guerra, titulado Oratoria fin de siglo, interpretado por el alumno interno D. Luis Alejandro.

3.º Teatro Cómico.—La caricatura siciliana en monólogo escrito por Ramón de Montenegro, titulada La feria corrupta, en la que Lorete Prado y Enrique Chicote parodian el trabajo de los eminentes artistas italianos Mimi Aguggia Ferrán y Giovanni Grassi.

Reparte: Lucía, señorita Prado; Pietro, señor Chicote; Guarrini, Sr. Alonso; Palé, Sr. Castro; Melé, Sr. Morales; Rimulo, Sr. González; Caldeirete, Sr. Bernáiz; Remo, Sr. Fernández.—Obrea.

4.º Teatro Lara.—El monólogo de D. Jacinto Benavente titulado Cuento inmoral, interpretado por el Sr. Barrycaes.

5.º Teatro Real.—Los eminentes artistas Matilde de Leza, Beatriz Ortega Villar y Humberto Mancaz cantarán acompañados a piano por el Sr. Guervós.

6.º El juguete cómico en dos actos y en prosa, original de D. Vital Aza, titulado Pericito, cuyo reparto es el siguiente: Mercedes, señorita Carmen Calvo; Luisa, señorita María Pérez; Feo, Ruiz, señorita Matilde Martínez-Hurtado; Pérez, D. José Bañón, alumno interno; Don Leandro, D. José Vinader, ídem ídem; Alfredo, D. Pedro Sáez, ídem ídem; Paquito, D. Luis Alejandro, ídem ídem; Camarero, D. Gabriel Iranzo, ídem ídem; Criado, D. Enrique Pizarro, ídem ídem; Un mozo de cuerda, N. N., ídem ídem.

Comedia.—Sociedad Linares Rivas.—Conservatorio libre.—Esta elegante Asociación artística, que va contando sus triunfos por funciones, celebrará dos en la presente semana en este teatro.

Y una correspondiente al turno de noche hoy jueves, poniéndose en escena la preciosa comedia de Linares, La fuente amarga, que tanto agradó en la última fiesta, y a la cual han sido invitadas S. A. R. la Infanta doña Isabel y la excelentísima señora marquesa viuda de Nájera.

Y la otra el sábado próximo, a las cuatro y media, representándose la comedia en tres actos de D. Miguel Echegaray, Ciudad, y el estreno de la comedia en un acto Quer y quer de D. Manuel Linares Rivas, en la que toman parte las señoritas Llopis, Beltrán y A. Astay y los Sres. R. Ros y Moreno (D. Santos).

Con tan notables carteles no es difícil augurar un lisonjero éxito a tan artística agrupación. Cofete imperial.—Continúa representándose a diario el buce de comedia titulado No existe felicidad, estrenado con extraordinario éxito en este lindo teatro.

El buce ha sido impreso y puesto a la venta, y se estrenará a la mayor brevedad por varias compañías que actúan en provincias. Recreo de Salamanca.—Todos los días patina en este lindo skating lo más escogido de nuestra buena sociedad.

El lunes próximo tendrá lugar el último baile de la presente temporada. El tiempo. Ayer sin trinos la erudeza de un viento helador que destempló el ambiente, haciéndonos sentir con exceso los efectos de la baja temperatura.

A no pasó de 0°. El barómetro anunció tiempo variable, mareando pronósticos elevados. En provincias registrarse datos que demuestran poca flexión en el tiempo, cuyo estado es malo en general. Informan de Cuenca dando noticias sobre las cuales el termómetro marcó una temperatura inferior a 7°. Repañose los temporales de lluvias, alcanzando a mayor intensidad en la región Sudeste de la Península.

NOTICIAS

Ayer recibimos en esta Redacción la agradable visita de nuestro distinguido compañero en la Prensa D. Lucio Salas, redactor del Diario de la Marina, de la Habana, quien ha permanecido unos días en Madrid, de paso para Asturias, en donde pasará una temporada.

Sea bien venido a la Patria el estimable colega. Los encargados de la recogida de mendigos han estado en la mañana de ayer al campamento de desinfección 15 hombres, 1 mujer y 6 niños.

Ha fallecido en esta corte el Sr. D. Ricardo Muñoz, ex gobernador de varias provincias y ex diputado a Cortes.

El entierro se verificará esta tarde. A su distinguida familia, y en especial a su señor hermano político el dignísimo funcionario del ministerio de la Gobernación D. José Lon y Albareda, enviamos nuestro más sentido pésame.

A la avanzada edad de ochenta y un años y sesenta de profesión ha fallecido en Villarrido (Córdoba) el profesor de instrucción primaria de dicha Villa, D. Bartolomé Perabá.

Era el finado el maestro más antiguo de España y estaba condecorado con la cruz de Alfonso XII.

Se ha reunido en el Gobierno civil la Comisión ejecutiva de la Junta de protección a la infancia y extinción de la mendicidad, bajo la presidencia del Sr. Fernández Latorre.

En la reunión se estudiaron los medios de seguir cubriendo los gastos que origina la recogida de mendigos; se dio cuenta de la circular que se dirige a todos los pueblos de la provincia para la constitución de Juntas locales; se nombró una comisión, compuesta de los Sres. Teófilo Latorre, López Núñez y Linares y Terriglia, que examine las proposiciones presentadas por el Centro instructivo y protector de ciegos, y quedaran sobre la mesa, para una sesión inmediata, propuestas sobre creación de una Escuela-Asilo para ciegos, y de comedores populares.

En la Embajada de Francia se ha celebrado anoche una brillante recepción. Anoche se encontraba en igual estado de gravedad el ex subsecretario de Estado y ex diputado a Cortes D. Adolfo Merelles y Caula. Descansamos su preñe restablecimiento.

La Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 14, Día 15. Rows include 4 por 100 perpetuo interior, Fin corriente, Fin próximo, etc.

MERCADO DE CARNES

Día 15 de Febrero.

PLANO DE JERUSALÉN
y sus suburbios como estaba en tiempo de Nuestro Señor Jesucristo.
Hemos grabado de 36 por 48 centímetros en papel fuerte con un cuaderno explicativo de 24 páginas.
PRECIO: UNA PESETA.
Veintidós céntimos más si se desea certificado.
Para pedidos, á D. Luis García Pérez Rico, Seminario de Córdoba.

Magallón
Es el sastró de señoras preferido y que trabaja más barato
Especialidad en Amazonas
GARMEN, 7, pral.

PLATERÍA Y RELOJERÍA
DE
SANTIAGO ESCALERA
TRABAJO ARTÍSTICO,
ESMERADO Y MUY ECONÓMICO
G. CRUZ, 6

MUEBLES DE LUJO
ANTIGUOS Y MODERNOS
Compra, venta, cambio y alquileres.
Cortinajes y tapicerías á precios reducidos.
EXPORTACION A PROVINCIAS
Embalajes económicos.
Jesús, ex encargado de Doña Felipa.
BOLSA, 10, PRIMERO

ESQUELAS DE DEFUNCIÓN
Y ANIVERSARIO
En la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la madrugada.
ESTAS esquelas se publican en todas las ediciones.
Administración: Valverde, 2. - Telf. 2.110.

La suerte
Se adquiere jugando en la Lotería de DOS HERMANAS (Sevilla). Pida usted décimos y se convencerá.



CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR LOS RELIGIOSOS TRAPENSES
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

Antes de comprar
máquinas parlantes conozcáse nuestros aparatos: **SENFONIA**, los mejores, más elegantes y baratos. Venta al detall y precio especial para revendedores. Enorme surtido en discos de agua y PATHE. Bocinas de madera, diafragmas y adaptaciones para tocar en los aparatos PATHE los discos de agua. Discos de El conde de Luxemburgo.
Envíos á provincias. Embalaje gratis.
PIDANSE CATALOGOS A LA MAQUINA PARLANTE
Desengaño, 6. - Teléfono 1462

"LOCPARELBELL"
PREPARADO POR FRANCISCO AVALOS DEL CAMPO
EL VERDADERO VALSOA
La providencia de los calvos. Seis meses de existencia y centenares de casos ya curados.
Pedido en perfumerías, buenas peluquerías, peinadores de señoras y en su nuevo depósito
Desengaño, núm. 2.

NOVEDAD INGLESA
¡La zurcidora mecánica!
Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección **ZURCIR Y REMENDAR** medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.
NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA
Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de 10 pesetas en libranza de Giro Mutuo ó por sobre monedero.
Cada Zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones necesarias. - No hay catálogo.
PATENT MADE IN ENGLAND, Paseo de Gracia, 97. Barcelona

Agencia de vapores trasatlánticos
de J. LUCAS, IMOSI & HIJOS
GIBALTAR
Vapores correos directos
para Brasil, Montevideo, Buenos Aires, Estados Unidos de América, etc., etc.
El magnífico y rápido trasatlántico francés

"Espagne"
saldrá del puerto de Gibraltar para los de **Brasil, Montevideo y Buenos Aires** (sin otra escala) el día 28 de Febrero, admitiendo pasaje de primera, segunda, segunda económica y tercera clase.
Se garantiza la comodidad, limpieza ó higiene, alimentos, servicio y rapidez; cocina española y francesa; luz, timbres, ventiladores y caloríferos eléctricos, aparatos de desinfección, camas de hierro, hospital, médico, medicina y alimentos gratis. Para la seguridad y tranquilidad de los pasajeros, estos buques se encuentran provistos de potentes aparatos de telegrafía sin hilos, que les permite estar en comunicación con la tierra ó buque **todo el viaje**.
Se contesta la correspondencia á vuelta de correo, y se envían prospectos y tarjetas gratis á quien lo solicite.
Diríjase: **Apartado núm. 11.** Despachos: **Irish Town, núm. 17, y Puerta de Tierra, núm. 1.**
Dirección telegráfica: "PUMP" GIBALTAR

SALGAIDO
QUIEN SE FIJE
EN LOS PRECIOS Y ARTICULOS DE
ESTA CASA será Cliente seguro
VENTA EXCLUSIVA del EXTRANJERO
TELEFONO 3000.
GARMEN 28.

JOYERÍA de PÉREZ MOLINA
28, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 23
En gusto artístico, fina pedrería y moderados precios se distingue esta recomendable joyería.

Ornamentos de iglesia
GARCÍA MUSTIELES
34, Mayor, 34
Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino.
PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS

ANTIGUA Y ACREDITADA
FABRICA-CORRIJA
DE SAN SEBASTIAN
DE ORTIZ - ARAUS
ATOCHA, 55 (al lado de la iglesia), MADRID
CASA FUNDADA EN EL AÑO 1760
Exposición Nacional de Madrid (1897) MEDALLA DE BRONCE. Exposición Internacional de París (1900) MEDALLA DE ORO. Exposición de Industrias Madrileñas (1907) MEDALLA DE PLATA.
NOTA.-Incluyen lágrima, primera, á 2,50 pts. kilo. Venta de lamparillas al por mayor y menor.
Anuncios: **LOS TIROLESES, Conde de Romanones, 7 y 9.-MADRID**

ANUNCIOS
Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la **Sociedad General de Anuncios de España**
Montera, 19, principal.
Se remiten tarifas á quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios muy económicos.
También se reciben
Esquelas de defunción y aniversario
MONTERA, 19, pral. Teléfono 617 MADRID

Juan Carrara é Hijos
CALLE REAL, GIBALTAR
Agencia de vapores trasatlánticos
para el Brasil y la Argentina
Importantes líneas postales italianas
Salidas de Gibraltar durante el próximo mes de Marzo. (Salvo modificación):
Para Santos y Buenos Aires, y aceptando pasaje para Rio Janeiro y Montevideo, día 1 de Marzo, el paquete
"Re Umberto"
Para Santos y Buenos Aires, día 4 de Marzo, el paquete á doble helice
"Siena"
Para Montevideo y Buenos Aires, día 11 de Marzo, el trasatlántico
"Maria C"
Para Santos y Buenos Aires, día 21 de Marzo, el paquete
"Ravenna"
Para Santos y Buenos Aires y aceptando pasaje para Rio Janeiro y Montevideo, día 24 de Marzo, el paquete
"Minas"
Escriban anticipadamente para reservar la plaza. Precio de pasaje para Santos, Montevideo y Buenos Aires,
175 pesetas (salvo modificación).
Estos vapores tienen telegrafo Marconi permitiéndoles comunicar con la tierra y con otros vapores. Además no tocan en ningún puerto español.
Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje. Comida abundantísima, médico, medicinas y enfermería gratis. Se necesita la cédula personal para el desembarque en Buenos Aires.
Para pasaje y más informes, acídase á **Juan Carrara é Hijos, calle Real, GIBALTAR.**

Muebles
Compro, vendo, cambio y alquiler á precios sin competencia.
HORTALEZA, 33, PRIMEROS
Aviso importante
Con el fin de evitar equivocaciones, la Casa J. Peleier y Romanos da la voz de alerta á todas las Compañías Italianas y á sus numerosos clientes para que no se dejen seducir por anuncios pampinosos á por personas que, tomando el nombre de esta Casa, van á ofrecerles géneros.
En esta Casa es donde únicamente se venden las mejores espartacas, velas, merinos, honos de todas clases y anhos holandeses, géneros azules, espaldas, géneros blancos de las mejores marcas, mantas, cojines, telas de colchones, géneros de punto, etc. etc. Tiene una sección especial para sajas de hábitos religiosos, estambas para hábitos sagrados, marinos y otros artículos para trajes talares y pañerías, mantos y géneros para luto.
Pidáse muestrarios. - **PRECIOS FIJOS.**
EXPORTACION A PROVINCIAS
Calle de Postas, 36, Madrid.
CERRADO LOS DOMINGOS Y DIAS FESTIVOS

Juan Carrara é Hijos
CALLE REAL, GIBALTAR
Agencia de vapores trasatlánticos
para el Brasil y la Argentina
Servicio de las importantes líneas postales italianas
LA ITALIA y LA LIGURE BRASILIANA
Para Santos y Buenos Aires, el paquete postal
"Toscana"
perteneciente á la Compañía ITALIA, se espera en Gibraltar el día 18 de Febrero y saldrá el mismo día.
Para Santos y Buenos Aires, admitiendo pasaje para Rio Janeiro y Montevideo, el paquete postal
"Re Umberto"
de la Compañía LA LIGURE BRASILIANA, se espera en Gibraltar el día 1 de Marzo y saldrá el mismo día.
Para Santos y Buenos Aires, el paquete postal
"Siena"
de la Compañía ITALIA, se espera en Gibraltar el día 4 de Marzo y saldrá el mismo día.
(Estos vapores no tocan en ningún puerto español.)
En tercera, 175 pesetas
Hay primera clase á precios equitativos.
Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje. Comida abundantísima, médico, medicinas y enfermería, gratis.
Los pasajeros deben traerse la cédula personal para el desembarque en Buenos Aires.
Telegrafo Marconi
Para pasaje y más informes, acídase á **Juan Carrara é Hijos, calle Real, GIBALTAR.**

¡Soledad!
C. SUAREZ BRAVO
Ha habido privilegio para el joven español. Ha intervenido usted en el asunto, señor Vizconde? - preguntó el párroco al oficial.
Este hizo un signo negativo, y el párroco prosiguió.
- Vuelvo á mi idea. Esto es cosa de sor Rosalia.
La sorpresa que se pintó en el rostro de los dos esposos, y la manera con que repitieron el nombre de la hermana de la caridad, parecieron llamar la atención del cura, que se apresuró á preguntar:
- Pero ¿no la conocen ustedes?
- Nada más que para bendecirla - exclamó Luisa.
- Pues es muy extraño. Ella fué la que me dió la dirección para escribirles. Pretumo también que debía conocer á Ricardo, porque en los días en que éste se encontró entre la vida y la muerte vier dos veces á verle y se enteró con especial interés de su estado.
- ¿Le habló?
- No, porque el herido estuvo casi constantemente sin conocimiento. Pero una de las veces, mientras le contemplaba con aire de profunda y tierna compasión, la oí pronunciar estas palabras en español: **"Pobre Caballero!"**
Luisa y Eduardo se miraron, como si á sus

dos se les hubiera ocurrido súbitamente la misma idea.
- Pero, Dios mío! - exclamó la jóven; - ¿es posible que no se sepa de dónde ha venido esa hermana á quien tanto debemos? La pálida fisonomía del sacerdote se iluminó con un relámpago de entusiasmo.
- Ya lo habrá usted oído, señora; ha bajado del cielo, y á fe que su figura y sus obras no parecen de criatura terrestre.
- ¡Oh! yo necesito verla; necesito dar esta satisfacción á mi alma. ¿Dónde la podremos encontrar, padre mío?
- ¡Oh! no tiene usted necesidad de andar mucho. Sor Rosalia está aquí.
Eduardo se inmuto.
- ¿Es posible? ¿Qué dicha! - exclamó Luisa.
- Está aquí, prosiguió el párroco. Ha venido hace pocos momentos con otras hermanas á recoger los heridos que se hallan ya en estado de ser transportados al hospital de V. En mi iglesia y en mi casa hay todavía demasiados y no pueden recibir la asistencia y los cuidados que necesitan. Pero si quieren ustedes verla, démonos prisa, por que ya se preparaban á marchar.
Luisa, cogiéndose del brazo de su marido, echó á andar con paso rápido, y el cura le precedió. El oficial, aunque hizo lo posible para no apartarse del grupo, tuvo que quedarse rezagado á causa de su cojera. Después de caminar breve rato por entre los árboles, llegaron á los límites del bosque encima de la misma aldea. Descendieron en seguida un sendero en zig zag y se encontraron en una plazuela rodeada por la iglesia, la casa rectoral y cortada por la carretera, en la que se veía ya el carruaje de la ambulancia pronto á partir. Dos hermanas ocupaban ya el pescante. Del otro lado un grupo de mujeres, ancianos y niños de la aldea, presenciaba el transporte de los heridos. En el momento de llegar, una hermana de la caridad, vuelta hacia el carruaje, ayudaba á subir á él á un herido, que

ron su atención en ella desde el primer instante oficial, con la cabeza vendada y el brazo en cabestrillo. Luisa y Eduardo fijante, porque las señas de las dos acomodadas en el pescante, no concordaban con las de sor Rosalia. Estaba ésta, como acabamos de indicar, vuelta de espaldas. Su talle, aunque disimulado por el burdo paño y el corte intencionadamente desgarrado del hábito, debía ser gallardo, y en la firmeza y soltura de sus movimientos se adivinaba la juventud.
- Ahí está sor Rosalia - dijo el cura de jando á la joven pareja que se adelantase.
Luisa y Eduardo volvieron á cambiar otra mirada. A pesar de la anchura y del vestido casi recto, aquella figura confrontaba bien con la que, sin comunicárselo, traían ambos en la mente. Inexplicable emoción se apoderó de ellos al oír una voz argentina á ninguna otra parecida, pronunciar estas palabras:
- Señor capitán, ahora va usted bajo mis órdenes. Obediencia estricta. Manténgase usted, por Dios, muy quietecito. El viaje no será largo.
Hecha esta recomendación, sor Rosalia se volvió.
- ¡Blanca! - exclamaron Luisa y Eduardo.
Las inmensas fatigas de la caridad no habían alterado la belleza, siempre un poco ideal, de la duquesita, y el hermoso óvalo de su rostro se destacaba sobre el fondo liso y blanco de la toca, con el mismo brillo que sobre las rubias trenzas y la deslumbrante diadema del baile. La austera expresión del atavío contribuía á realizar la expresión de sus ojos y el firme y elegante perfil de sus rasgos. Por lo que había en su belleza de espiritualidad y por el tocado, traía, sin caparria, inmediatamente á la memoria la Santa Isabel del famoso cuadro de Murillo. Tenía, si cabe, su rostro mayor atractivo que antes, porque el constante ejercicio de la caridad había disminuido sobre él un tinte de

bonidad franca y comunicativa, que dificultaba su nativa severidad aristocrática.
Al ver á los dos esposos, se fué á ellos y les alargó la mano, exclamando con cariñoso regocijo:
- ¡Os esperaba, primos míos, y ya vuestra tardanza empezaba á darme inquietud acerca del paradero de la cartal!
Luego añadió, estrechando con ternura entre sus dos manos las de Luisa:
- Veo, por las huellas de tus mejillas, que ya lo sabes todo. ¡Ah!, pero no te añas; Ricardo ha tenido un fin envidiable. La muerte de un héroe. Además, supongo que te lo habrán dicho. En la mañana misma del combate...
- ¡Sí, sí, me lo han dicho! - exclamó Luisa con éxtasis.
- ¡Qué consuelo! ¿no es verdad? y en el altar en que comulgó la santa heroína de Orleans, la víspera de Patay... Te digo que no es tu hermano para llorado, sino para envidiado... Mucho gozo siento al veros. Y en... mi casa, Eduardo, ¿hay novedad?
En la involuntaria omisión que encerraba la frase, no menos que en la ligera vacilación con que la articulaban sus labios, se encerraba toda una historia.
- Aunque no pude ver á tu madre - dijo Eduardo incapaz de dominar por completo el embarazo que sentía delante de su prima, embarazo agravado en aquellos momentos por la conmovedora novedad de la situación, - sé que goza de buena salud. Si yo hubiese sabido que íbamos á tener este feliz é inesperado encuentro...
- ¡Oh! no había necesidad. Tengo de allá frecuentes noticias... ¿y el pobre litigo?
- ¿Pues qué? ¿no sabes?
- Sí, sé que murió en Panicoosa. ¡Qué lastima! Á su nacimiento y á su carácter hubieran convenido mucho mejor un fin como el de Ricardo. Pero hay que acatar los juicios de Dios.
- Sor Rosalia se bace cada y el colante

curva de la carretera y se desvaneció en el horizonte la flotante toca de Blanca.
Luisa, dominada por una emoción dulce y solemne á la vez, alzó los ojos hacia su marido y vió el rostro varonil de éste cubierto de lágrimas. Quiso Eduardo volver la cabeza para ocultarlas, pero Luisa inclinándose la suya hacia él, le dijo, ó más bien suspiró estas palabras á su oído:
- Déja correr tu llanto sin cuidado, Eduardo mío. ¡Los ángeles no inspiran celos!